

# EL NOTICIERO

## Diario de la mañana

AÑO IV

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 1º DE OCTUBRE DE 1905

NÚMERO 995

### CASA DE SALUD

EN ESTE ESTABLECIMIENTO, DIRIGIDO POR EL

**DOCTOR J. I. TOLEDO LOPEZ,**

se da á los pacientes comodidad y servicio esmerado

Se practican las operaciones más difíciles, contando la casa con todos los elementos de cirugía modernos.—Setiembre 24.

### EN BARATILLO

Un carretón de manos, camas, ropes, máquinas de escribir, whisky, vino de California, libros y varios otros artículos, en el Almacén de M. LUJAN. Sáb. 29. 1m alt.

### EL BANCO DE COSTA RICA

tiene en venta las fincas que á continuación se expresan,

acercas de las cuales admite propuestas :

EN SAN JOSÉ

- 1.— Una propiedad compuesta de una casa y galerón destinado á panadería, con tres hornos, en muy buen estado, y terreno cultivado de café, situados en el cuartel del Hospital. Medidas: seis áreas, etc. Linderos: Norte, propiedad de don Bernardo Soto; Sur, Manuel de la Paz; Este, calle pública; y Oeste, Bernardo Soto.
- 2.— Terreno cultivado de café, con una casa, sitos en el cuartel del Hospital. Medidas: 13 áreas, etc. Linderos: Norte y Oeste, calles públicas; Sur, propiedad de Amelia Hernández, y Este, Bernardo Soto y José Gamier.
- 3.— Cafetal situado en el cuartel del Hospital, medida, como 50 áreas.
- 4.— Cafetal situado en el distrito tercero de este cantón. Medidas como una área. Linderos: Norte y Sur, propiedad de don Bernardo Soto; Este, calle pública; y Oeste, calle pública.

EN ALAJUELITA

- 1.— Una finca de café de unas quince manzanas en buen estado.
- 2.— Un cafetal de unas dos manzanas.
- 3.— Un solar situado detrás de la Iglesia, de una manzana aproximadamente.

EN SAN CARLOS

Una hacienda que perteneció á los Quesada, compuesta de varias fincas que constan, en conjunto, como de 1468 hectáreas, y todas tienen varios cultivos, cacao, hule y repastos. EL BANCO está dispuesto á dar plazo pagando algo al contado ó garantizando la deuda. San José, 29 de Agosto de 1905. 1m

**Desea Ud. VESTIR BIEN ELEGANTE Y BARATO** Pase á la Sastrería Española frente á la Imprenta Nacional, donde se satisface el gusto más exigente, especialmente en macerías, frac, levitas y demás prendas; prontitud esmerada en el trabajo. Se hacen sotasas bien hechas y baratas, trajes de señoras de montar.—CAMILO ARAUJO: Setiembre 19. 1m

### LA PELUQUERIA ASEPTICA

de Pascual Montenegro

Este conocido y acreditado establecimiento, el primero en el país, por su servicio orden y seriedad implantado en él desde su fundación, cuenta con un personal completo para atender al servicio del establecimiento. Sus operarios son firmadores de él, que es la mejor recomendación para la clientela. En este mismo establecimiento se encuentra de venta el aristocrático IDEAL, este perfume es más barato aquí que en cualquier otra parte, y el que pone á discreción al servicio de la clientela y del público en general, 6 de Setiembre 1m.

### Hermosa quinta

Vendo mi casa de habitación situada en la calle de la Sabana—San José, 29 de setiembre.—Jaime Carranza h. 8 v.

### SE ALQUILA

el espacioso local de propiedad de doña Julia A. de Núñez, situado frente á la Misión Evangélica, que ocupó con sus talleres el Arquitecto don Francisco Tenca. Es propio para bodega ó para instalación de cualquier clase de talleres. Para precio y condiciones entenderse con el infrascrito.—A. CAÑAS. 10 v. alt. Sáb. 20

### El Noticiero

DIRECTOR: Leonidas Bricéño  
REDACTORES: Leonidas Bricéño, Segundo Ispizua  
ADMINISTRADOR: J. Manuel Vega  
OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, 28 vmas al Este de la Oficina Telefónica, Avenida 37, Oeste  
Teléfono N.º 26

APARTADO 109

#### Oficial

El Ejecutivo solicita de la Comisión que se le faculte para que, en la forma que lo considere conveniente, envíe á la Junta de Educación del Zapote de este cantón, con la suma de tres mil colones (C. 3,000 00) que se dedicará exclusivamente á la terminación del edificio escolar de aquel distrito.

—El señor ministro de la Guerra pide la aprobación del siguiente decreto:  
"Del primero del mes de octubre próximo venidero en adelante, los sargentos devengarán como sueldo, un colón cincuenta céntimos diarios; los cabos, un colón veinticinco céntimos diarios y los soldados un colón diarios."

#### De Cot de Cartago

Setiembre, 27.—Ayer, estuve de paseo en este floreciente y pintoresco pueblo. Cot, pueblo indígena, que al través del tiempo se ha ido encarrilando como el que más por la vía del progreso, llegará indudablemente y en día no muy lejano, á figurar en primera línea como uno de los distritos más importantes de la provincia de Cartago por la frescura de su clima y la fertilidad de su suelo. Una de las obras necesarias que desde largo tiempo se hacía sentir y cuyo proyecto no había pasado de ser más que un simple sueño, será en breve realizada: la instalación de la cañería. Ya se dió principio á los trabajos. Actualmente se construye el estanque hacia el lado que debe ser la mejor calidad.

Por tan plausible empresa nos permitimos felicitar á los simpáticos cotanos y, en particular, á sus iniciadores.

Digna de todo encomio es la actividad y celo del apreciable Agente de Policía don Avelino Ramírez, quien también se ocupa por el engrandecimiento y bienestar de esta localidad. El perfecto buen estado de las calles, el orden y la higiene dominante ponen de relieve una vez más sus magnánimos esfuerzos y fiel cumplimiento de su deber.

Además, el señor Ramírez está siempre dispuesto á cooperar en todo aquello que se relacione con el fomento de este distrito.

Los damos, pues, un caluroso apretón de manos.

Durante nuestra excursión tuvimos el gusto de saludar á los entusiastas y esforzados palidines del Partido Nacional e importantes vecinos, don Pedro Calvo Barrantes y don Emeterio Méndez.

—El tiempo se encuentra en buen estado de conservación. Las escuelas marchan de acuerdo con las leyes vigentes de la materia.

En otra ocasión daré informes á este respecto.—Corresponsal ambulante.

#### Notas de Cartago

Setiembre, 27.—Muy contentos y agradecidos están varios vecinos del lado Sur del Convento ó sea de la Iglesia de San Francisco, por la composición de ciertas escales, composición que se está haciendo por cuenta de nuestra Honorable Corporación Municipal.

Esas calles á pesar de estar muy próximas al centro, pues apenas distan cuarenta y cinco varas del Parque Central, se encuentran en completo estado de abandono: llenas de espesos matorrales, de grandes basureros, y de aceras tan inmundas, que eran una constante amenaza para la salubridad pública.

—En los barrios de Concepción y Guadalupe ha desaparecido considerable número de ganado. Últimamente han sido víctimas del abigeato los señores don José Alfaro, don Santiago Navarro y don Domingo Calderón.—P. P.

#### Así se escribe la Historia

Véase cuán bromistas son algunas gentes á quienes les suelen preguntar las novedades los periódicos de Nicaragua.

Recortamos de "La Estrella" de Granada: "Las elecciones en Costa Rica.—Los telegramas que publicamos á continuación vienen á confirmar la noticia que aquí se tuvo respecto al éxito de la lucha electoral en la vecina República del Sur.

San José, 26 de agosto de 1905. Al Dr. Carlos A. García.

Granada. Elecciones verificáronse en completo orden. Triunfó la UNIÓN REPUBLICANA, que representa al partido notadamente liberal.—RAFAEL VILLEGAS.

De San José, 27 de agosto de 1905 "La Estrella".

Granada. Derrota completa del clericalismo, ó sea del partido conservador. Triunfó el partido liberal, representado por la UNIÓN REPUBLICANA. Corresponsal.

"La Estrella" se felicita por el triunfo del liberalismo en Costa Rica y envía un fraternal saludo á los candidatos vencedores, señores Soto, Fernández y Zúñiga. Tendremos, pues, en Costa Rica, el gobierno de los triunviro.

### El crimen de la Avenida Central

Consideraciones

Señor Director de EL NOTICIERO.

P. Su bien servido diario, siguiendo las prácticas de la ilustrada prensa moderna, trae en el número de ayer, y con el mote de "El crimen de ayer en esta ciudad", una interesante relación del suceso, de tal manera que el público ha quedado con una información suficiente para suspender su juicio mientras los tribunales hacen plena luz en la materia.

Bien por la prensa que así conoce su noble misión, y que, con ánimo desprevenido, en amor á la justicia y en servicio de la sociedad, no desahoga en la obra de ilustrar con su inteligente concurso, las cuestiones de interés palpitante, máxime cuando se trata de aquellas que por su carácter pasional son tan ocasionadas á funestos extravíos de la opinión pública, funestos especialmente cuando la atmósfera que forman puede llegar al no á obsecrar acaso, á perturbar el sereno ánimo de los magistrados á quienes corresponde fallar en definitiva.

Los más eminentes expositores en Derecho criminal y la experiencia diaria, nos enseñan que no hay error más común que el del juicio que el público se forma á raíz de un suceso sangriento y dramático como el de que se trata.

hecho, al presunto delincente. Hasta cierto punto este error está justificado en dos condiciones contradictorias de la naturaleza humana, según las cuales la una nos lleva á agravar las faltas del prójimo; y la otra, noble, nos lleva á una tierna compasión hacia quien aparece en el papel de víctima.

La inconstante fantasía, no digamos popular, la fantástica social, suele forjar tales quimeras, que en casos como el de que nos ocupamos, no se extraña otro que el robo fué el móvil, ó que las fallidas andaban de por medio, ó que el alcohol jugó allí la parte principal, sin que nadie, hasta ahora, excepto la víctima, de los autores del drama, haya puesto fijo la verdad.

—Mas la información publicada por su diario abre ancho campo á la Justicia para hacer luz en el asunto. Con los datos que da EL NOTICIERO, puede perfectamente bien un inteligente funcionario de instrucción despajar las incógnitas que se presentan.

—No creo necesario que el señor Director, que se aclararía mucho el drama estableciendo definitivamente la verdad de las siguientes cuestiones, á que atada su información:

1.—Antecedentes del sindicado; sébase de él que es hombre trabajador, culto, honrado, valiente y que no se le han conocido excesos en el uso del licor.

2.—¿Es cierto que Mendels fué á las 11 de la noche del suceso á tocar á la puerta del cuarto de Iglesias en solicitud de su compañía, temeroso de ser agredido por los parientes de una dama á quien él había ultrajado? La comprobación de este hecho, hará desaparecer la premeditación no solamente para el robo de que ha querido hablarse, mas aún hará desaparecer la premeditación del hecho ocurrido y lo colocará en la categoría de suceso ocasional.

3.—¿Se cortó los callos Mendels en la noche del suceso? ¿Eran de propiedad de Mendels el torzal de hierro, la navaja de barba y la daga de que habla Iglesias?

4.—¿Es cierto que Mendels había ultrajado á la dama en cuestión y que por ello había sido castigado por parientes de la agredida?

5.—¿Será cierto que había llegado á los extremos ridículos de recurrir á las brujas de Escasú y de arrojar ácido fénico á la misma dama?

Todo esto puede servir para conocer el carácter de Mendels de quien, por otra parte, se dice que tiene buenas condiciones como trabajador, amigo y honrado.

Aun cuando es sabido que las declaraciones de Iglesias y Mendels no tienen fuerza probatoria legal, no por eso dejan de servir como base para la investigación.

6.—En la narración de Iglesias se hace referencia á un hecho sumamente grave, como origen del suceso, que de ser cierto es natural fuese negado por Mendels.

¿Será posible averiguar si hay algún antecedente con otra persona, que corrobore lo dicho por Iglesias? Veremos!—UN AMIGO DE LA JUSTICIA.

A vuelo de avista

La previsión de Collado.—La Rueda de Chicago.—El Explorador "Herrero".—La Millanesa. Monseñor Junguito y Mathen. El franciscano "Yola".

¡Bandito sea Dios y el simpático Adriancito Collado! Este último nos recomendó muy especialmente que saliéramos de San José el día 7 para no exponernos a perder el vapor que, llegando aquel mismo día, no podría esperar a los pasajeros que llegasen a Limón en el tren de las 5. Efectivamente, el vapor salió el día 8 y de la mañana y así al mismo día las 6 de la tarde; dos horas después de haber llegado el tren "sin ningún pasajero", gracias a la previsión del Agente que nos proporcionó el inefable placer de pasar una noche y un día en Limón. Sirva esto de aviso a los viajeros futuros.

Menos mal que la noche del 7, es decir parte de una noche, la pudimos emplear viendo al amigo Piñaga, regañando, planeando en mano, los movimientos de rotación de la "Rueda de Chicago", que para distracción de los distinguidos jamaicanos ha establecido en el pintoresco puerto del Atlántico. Era de ver como se entretenían en "controlar" por de Dios las espirales "Missa" de color policia que sobresalen, tomadas por el capataz, en forma de campana y misericordia a los papantales que filosofaban las valmas ascender y descender en aquella simbólica, aunque ferrea, representación de la vida humana.

También nos convidaba con sus encantos, la música, banda de "control" que de Dios las espaldas a la bondad del Parque limonense "oleaja" con sus intrascendidos sonas a los pasantes, ¡oh Wagner el divino! Jamás imaginaste q' en el viejo Caray tuviera tan escrupulosos intérpretes de las obras que no escribiste.

Habíamos ya apostotado en el popular "Buenos Aires" cuando no faltó quien viniera a avisarme, de que acababa de llegar en una lancha y procedente de Beos del Toro, el explorador don Cipriano Herrero, de cuyo paradero no se tenía noticia exacta, gracias a la inquebrantable inocencia establecida en Limón por el gobierno costarricense, y al distinguido y cubano doctor don Benjamín de Céspedes.

Salto a tierra, y al ampero de unas barraguitas de esas que adornan los muelles del "puerto Atlántico" pude ponerme al habla con el arriesgado viajero, el que a gritos y para que nadie se enterase, me explicó que se encontraba a toda la fuerza costarricense y a todos los medios del mundo para que le permitiese desembarcar en la Ubita y hacer allí visita de Robinson aunque fuera un mes entero. Pero las autoridades limonenses, lo mismo las Sanitarias que las que no lo son, en fiel cumplimiento de su deber, se opusieron a recibir al terrible invasor, que quiso traer consigo un puñado de sus bacillos el germen horripilante de la peste bubónica.

Para los grandes males existen los grandes remedios y el gran remedio fué en este caso, oír hablar de las bellezas de la bahía del almirante y de Obiriqui, admiradas por él en una lancha de dos toneladas durante una navegación de 14 horas.

Cómo respiró el fatigado viajero! ¡Con que satisfacción se vio cómodamente alojado en este colosal vapor! ¡Cómo explica ese nuevo itinerario establecido por la casualidad y el celo de las autoridades para ir de Nueva York a puerto Limón, volviéndose atrás, cuando creían estar en casa! ¡Lo que puede el amor a la ciencia!

Subir al "Buenos Aires" y encontrarse con una exposición vívida y oca de todas las órdenes monásticas existentes, fue la misma cosa. Franciscanos, carmelitas, maristas, hermanos de la doctrina cristiana, dominicos y otras especies dirigidos ó capitaneados temporalmente por el Obispo de Panamá lindeste señor Junguito. También nos encontramos a presencia las hermanas Millanes, el tenor Mathen, Serrano y su secular señora (también él es secular) y varios distinguidos "coristas" y "coristas" de la extinguida sociedad lírica bailable, entre los cuales sobresalía por su pulcritud y exquisita educación el elegante "Troxou". Llegó la noche de llegar por fuerza, y como la cuestión era pasar el rato, no tardó en improvisarse un concierto, en el que fué cómplice "sin atenuante" el que está suscribiendo para acompañar en el piano el coro de los "reparados" que no dejaba de tener cierto sabor de actualidad.

Después se cantaron otras cosas y entre ellas la jota de "La Dolores".

Mathen, con quella voz que Dios le dió y que el procura perder, dijo, delante de Monseñor Junguito, aquello de:

"¡Si vas a Calistay preguntá por la Dolores que es una chica muy guapa y amiga de las de la casa por fuerza."

¡Y como se sobrecia el buen prelado! Influencia del mar!—pensó yo.—Carola Millanes—¡parece imposible!—se mareó a bordo y ¡no se había mareado en San José!

¡A quien dirán los lectores de EL NOTICIERO que llevamos a bordo! Pues nada menos que a EMBRO ZOLA. Si señores, es autor de "Zan" visto de francés. Si señores, es autor de "Fable Bandit", no se aguenta y le da un abrazo, diciéndole "¡salve Maitre!"

Así me pareció el simpático fraile, el que acaba de decirme que yo me parezco a "Daron". ¡Váyanse una cosa por la otra!

CÉSAR NIETO

Ecos de la prensa

EL HERALDO.—En la lejania se oye uno como ruido de tambor y se escuchan los toques de un clarín guerrero. Es Prometeo que se acerca. Viene en arrogante brida, lanza en ristre, y dispuesto a comover el "universo del mundo".

Te conocemos, Prometeo, te conocemos.

¡A caso no eres tú quien de las airadas amenazas contra los poderes constituidos y de los otros poderes que se agitan en tu pecho como la lengua lava de un volcán?

¡Ven acá, manco feroz é indisciplinado.

¡No has leído en ese mismo "Heraldo" la declaración oficial del notario que dice que sólo la Directiva Central é el candidato son los llamados a lanzar declaraciones acerca de la norma que se usará en el segundo partido?

¡Inocentes, ¡por qué tú, ahora, con desenfado increíble, vienes a decir que el notario se irá en determinado rumbo y que los de la Unión Republicana han sabido su decisión al país entero, y al jefe de la República?

¡Como es que tú, desconociendo aquella declaración, vienes por tu cuenta a lanzar otras de tus caprichos?

Presenta tus poderes debidamente legalizados y entoces te creemos.

Y ENTONCES.—Un Juan dice que Heredia no sólo es ciudad de las flores si que también de las injusticias.

¡Por qué Porque, según él, el triunfo legal allí fué del republicano y así sólo la tiranía pudo haberlo dado al dictame.

¡Se excipitan ahora el porqué del lorroque de este incoherente de Juan?

Quien quiera que tenga ojos para ver, habría notado durante las elecciones de Heredia que allí los máximos no eran tales máximos sino mínimos. Pero este Juan así no lo vivió. Él, que no sabe lo que es que allí perdieron debido a las injusticias.

En otro lugar dice Juan esto: "Entre los altos militares parece que se juegan también. Más de una charretera se ve deslizar por esos autos de corrupción."

El cargo es atrevido y cumple a los militares alindos poner en claro la veracidad ó mala fe del aserto.

Casas inundadas

El largo y torrencial aguacero de antier tar de inundó muchas casas situadas en los barrios bajos de San José, y los desastrosos que hizo fueron de consideración.

Ayer mañana visitamos los lugares que más sufrieron.

En la calle quinta Sur, en un chinchorro de don Efraim, la propiedad que tiene arrendada el señor Constans Dubad, ocurrió lo siguiente: La sequeña llamada "Antiso" se desbordó é inundó las casas del señor Ruiz, esas habitadas por familias muy pobres. Cuando aquellos vecinos se dieron cuenta del peligro que corrían, huyeron de aquel lugar, precisamente cuando la lluvia iba con más fuerza. No quedaban los vecinos de esa inundación que daba lástima ver huir aquellas pobres gentes llevando muchas madres y padres sus niños en los brazos. El agua cayó en esta propiedad serios daños.

En el barrio del Hospital fué inundada la casa que ocupa el establecimiento de comercio de don Mateo Jara.

En el barrio de la Soledad la casa de un tal don Juan, que también es propietario de un negocio en esa zona. Esta inundación fué ocasionada por el fuerte cretente de la sequeña de las Arías, sequeña en la que rebalsaron las aguas á tal grado que se regó por las calles y poteros vecinos.

En el Rincon de Cubillas una casa de don Manuel Elberveria. Fué tanta la cantidad de agua que enebrió en el edificio, que hubo necesidad de abrir algunas boquetes á las habitaciones que dan á la calle para que la casa no se oyerá.

Por este estilo fueron inundadas otras muchas propiedades que serfa largo enumerarlas. El olerio del caso es que el aguacero de antier tarde, ocasionó muchos daños de consideración.

Descortesía

No busco polémica periodística, porque confieso humildemente mi poca competencia. Sin embargo, quiero replicar algo y para empezar diré que me creo muy liberal, pero á mi manera.

¡Considera U. mi primer artículo injurioso y creo base alguna de apoyo? Pues mira U. yo lo creo justo: donde empieza el infamante, empieza mi justicia. Cuestión de miras de sentimientos y con una base absoluta para mí: la de conciencia que "enseña á los humanos seres á cumplir sus deberes para el desarrollo"—frase de U.—pero que ambos entendemos de distinto modo, pues yo me inspiro en la doctrina del "gran inocentista de los siglos," que me enseña á salir en defensa del desvalido que carece de patria, hogar y afecciones.

Dice el aristócrata que no ataca al hombre sino al principio. ¡Cómo poder separarlos! Si se reflexiona un poco se comprenderá que quien lea á sufrir era el hombre y no el principio, porque ese es inmortal, emanado de Dios, y para eso es U. señor, muy poco, aunque creo que sea mucho para combatir la tenebre; pero el principio jamás. En cambio el dardo de su liberalismo impertinente, llegó al corazón del hombre que el golpe fuere atenuado por una idea de caridad, y hoy ¡tal vez corras, acerbas y silenciosas, las lágrimas del pobre, arrastradas por la mano de U. del alma de su nostalgia.

¡Quiere U. ser menos que los hombres de los tiempos de la barbarie, que en medio de sus salvajes cóleras, respetaban el deber sagrado de la religión, defendida con su vida por el honor del nombre de la patria?

Como U. ama la libertad y el progreso, y aunque no soy persona ilustrada, tengo la inextinguible necesidad de sentir que ellos simbolizan la generosidad y la nobleza de los impulsos de la humanidad.

¡Y en, ¡cómo podremos atrevernos á criticar los principios de un señor Pereira y Castellón, el nated mismo cometa un error histórico tan grande como el que castigó de Sócrates? Le aseguro que me ha deja-

do pasmada el salto de su imaginación que tra Sócrates (nacido 470 años antes de la era de Jesucristo) al tiempo de la iglesia católica que no se había establecido cuando el famoso sabio vivió. Cuando se quiere hacer una crítica buena y concienzuda, empezemos por examinarnos bien para estar seguros de tener capacidad bastante para ello y más si se hace armo de citas históricas.

Respecto al vocablo "desgraciados" que tanto lo ofendió y que hubiera preferido verlo cambiado por la palabra "extraviados", sin dudar por contradicción, me parece pueril que un escritor ilustrado se fije en este fuego de palabras, que en el fondo no lo mismo aunque no en la forma ni expresión.

Y en confianza diré que yo que creo muy poco en asuntos de fe, pero que comprendo la necesidad de creer, pienso que tiene mucha razón el señor Obispo que dijo: "sin fe es desgraciado." Y esto lo digo por mí misma, así según Ud. si es dichoso siendo un incrédulo.

Ya ha pasado bastante tiempo para que mi juicio se serene, ó nunca lo estará pues encuentro que impera en mí con la misma fuerza la tierna simpatía por el hombre desterrado, sean estos fueren su género ó rango social, su religión y sus ideas.

Me despido de U. y me pongo á su disposición siempre que trate de combatir con franqueza y sin miras ocultas.

JULIETA P. DE M. GRIGOR  
San José, setiembre 29 de 1905.

Más sobre el crimen

de la Avenida Central

ÚLTIMOS APUNTES

Se nos asegura que el reo confesó su crimen con todos sus detalles. Consta ya en autos su declaración y de la cual aparece como único responsable de tan sensible hecho el desgraciado Llorente.

¡Qué móvil indujo á Iglesia el crimen? Ni el mismo reo, á quien el Juez ha interrogado al respecto en diferentes veces, lo ha querido contar de una manera clara y terminante.

La mayoría del público dice: "fué el robo"; pero la minoría, no se sujeta á este criterio, y creen los cargos que hace Iglesia á su víctima.

U. lo dijimos en uno de los artículos anteriores relaciones con el suceso. En este sensacional acontecimiento no tenemos el menor interés.

El Juez dictó ayer contra Iglesia, auto motivado de prisión.

Ayer mismo fué trasladado el reo á la Cárcel El Alcaide señor Pisado trabajó con actividad en completar la narración de sus importantes declaraciones, que vendrá á hacer luz en hecho tan misterioso.

Muchas han sido las personas que han visitado la Cárcel para conocer al delincuente. Entre estas personas, algunas mujeres.

El cronista de este diario, en su justo afán de informar al público de todos los detalles que median en cuanto al relato base, consignó algunas palabras que del presente importante suceso le dijo el reo en su justificación de su proceder, y al consignarlas con la desusada de la verdad, no tuvo en mira inclinir la opinión pública en contra del herido y en favor del herido.

Si hace esta declaración, es para desvanecer cualquier juicio infundado que pudieran hacer personas apasionadas que, según sabemos, han tomado nuestro relato como arma para deprimir al señor Meudels.

Somos imparciales en cuanto decimos y no nos damos de otro lado que el dolor mínimamente á nuestros lectores de todo aquello que despierte su curiosidad.

Hay más, la Prensa, en estos asuntos, presta á veces á los jueces servicios muy importantes gratuitamente ó "por amor al arte".

El señor Presidente

en Juan Vinas

Antier en tren expreso de las ocho de la mañana salieron de esta capital el señor Presidente de la República, don Federico Tinoco, M. Emile Jorge, Encargado de Negocios de Francia, don Federico A. Pezet, Encargado de Negocios del Perú, don Juan Francisco Echeverri de Mier, don Juan José de la Cruz, don Carlos Viquez, don Juan Félix González, don Carlos Lara, don Alejandro Alvarado h., don Nicolás Chavarria, y los edecanes del señor Presidente. En Cartago un nuevo invitado se incorporó á la comitiva, don Manuel de Jesús Jiménez. El objeto de este corteo vije era para el señor Presidente inspeccionar un nuevo camino que se construye actualmente en jurisdicción de Juan Vinas y que enlazará la estación de Infernillo con el pueblo de Tucurrique. Aprovechando esta oportunidad, don Federico Tinoco, invitó al Sr. Presidente y á sus compañeros á almorzar en la casa de su hacienda de Juan Vinas y á recorrer parte de la misma. Antes, después de la visita correspondiente á la villa, que es hoy centro floreciente de toda la región.

Uno de los más vehementes deseos del señor Equival es el de visitar el mayor número de pueblos de la República para informarse de sus necesidades, observando personalmente el grado de bienestar alcanzado en los últimos años y dando estímulo con su presencia á los vecinos de los caseríos más apartados que colaboran en la medida de sus medios al acre-

centamiento de la riqueza y de la prosperidad de la patria.

Juan Vinas es una localidad excepcional; guarda como un tesoro valioso, las bellezas de su naturaleza que se ha completado allí en exhibir sus más pintorescos atavíos y muestra con legítimo orgullo las obras de progreso que en pocos años la han transformado con la variedad de sus trabajos de sus habitantes, que han reunido en colectivo el esfuerzo de un pueblo de capitalista, la inciativa generosa del propietario, y el contingente robusto del obrero.

El señor Presidente y su comitiva llegaron como á las 10 de la mañana á la estación de Infernillo. Inmediatamente después fueron á inspeccionar á pie el citado camino de Tucurrique. En la primera parada que se hizo, el señor presidente preliminar de esa villa por el corteo que enclavada en una sección considerable era la hacienda del Sr. Tinoco, quien ocupó el terreno para esta obra de utilidad pública. Dirige los trabajos el práctico Ramón Valverde, un ingeniero que no tiene diploma de la Facultad Técnica, pero q' él sabe hacer un trazado lo mismo que un ingeniero que se exige en estas montañas. El camino va en zig zag á la sombra de árboles aculeares y forman su lecho las entrañas de una roca abrita muchas veces con la explosión de las bombas, siendo empeso que felizmente le damos nosotros á la terrible dimensión.

En término que tiene hoy dicho camino, como á ochocientos metros de la línea del ferrocarril separaban los caballos y después de recorrido de nuevo, admirando el panorama del valle del Reventazón y de soberbios bosques se siguió por una vereda que conduce á la casa de la hacienda.

A la comitiva del Presidente se agregaron don Agustín Tinoco y don Tomás Guardia, el Cura y el Médico de Juan Vinas.

En el punto se que se dividía el pueblo había un arco y separaban el jefe político, el scalde, multitud de vecinos y una armonía que ejecutó el himno nacional al mismo tiempo que se vivaba con entusiasmo al señor Equival.

Las señas de la hacienda que se exhiben al conductor era un amplio y decorado con espartizales sencillez. Se sirvió un almuerzo espléndido por todos conceptos que hizo decir á uno de los invitados acostumbrado á las visitas pastorales del malogrado señor Obispo Thiel, que aquello equipaba el adjetivo episcopal aplicado á los banquetes abundantes y de platos seleccionados que se sirven regular á los señores de la Grey. Reinó en el almuerzo las más francas cordialidad digna y grata al distinguido hospedado, y no podía ser de otro modo desde luego que el anfitrión era don Federico que no abunda nunca la llaneza distinguida de un gran señor en sus dominios.

A punto y seguido el mismo señor Tinoco condujo al Presidente y su comitiva al lugar que él tiene instalado en la vereda de la casa. Es esta una de las más grandes fábricas del país y la primera en su género.

Desde la inmensa caldera que es el corazón de la industria porque transmite el calor y el movimiento por todas partes hasta las bodegas que guardan ya el azúcar en sacos listos para ser embarcados en los buques, hasta el fuego que produce la energía para el moler y la que son tan raras, objetivo los beneficios de café, las explotaciones bien organizadas de los productos de nuestra agricultura.

A la salida del Ingeniero se recorrió el pueblo, pero sin que se llegara á la fábrica de construcción, las nuevas casas que se están edificando quebradas que dan un aspecto particular á Juan Vinas, hubo el espectáculo siempre atractivo de los niños de la escuela que entonan el himno formado en dos filas y dirigidos por sus maestros.

La comitiva se detuvo sombrero en mano y el señor Equival desmontó y pasó á visitar la escuela organizando una prueba de la enseñanza elemental que él se imparte, prueba que resultó satisfactoria para los alumnos á pesar de su juventud que los dominaba y de lo improvisado del examen.

Se continuó después la marcha y la cabalgata se dirigió camino de la Gloria, es decir, de la sección de la hacienda, que lleva el regular á los señores y merecido por ser uno de los cafetales más extensos y bien atendidos del país.

El camino se despliega rumbo á las grandes montañas de tonos azules y heliotropos, que recuerdan los paisajes de la Sibiria en el momento, á los flancos los arbustos de café de un tamaño desmesurado, se doblaban, sin embargo, el peso de sus cosechas.

El beneficio está situado en la propia estación del ferrocarril. Se nos informó al respecto, que el beneficio no contento con su gran instalación, acaba de duplicar las pilas y de importar una nueva sección de máquinas que le darán un rendimiento que aquellos parajes lluviosos, va á facilitar considerablemente las operaciones de su beneficio.

En La Gloria, se quedaron el señor Tinoco y sus personas de su familia; y el señor Presidente y su comitiva encontraron el tren de regreso.

Una vez más el señor Presidente y su comitiva de las excursiones tan interesantes pases. Entre otros comentarios favorables, se habló del selectivo beneficio q' ha obtenido Juan Vinas con el decreto de esta Administración que erigió el nuevo camino de la Gloria, y se le dió con el cello el mancio de su montaña, la autonomía de la importancia que su progreso y su tráfico exigen para su más completa explotación.

De la hacienda del señor Tinoco, juzgada por los financieros de esta época, la primera del país por lo valiosa, se dijo, que excedía á las de los ordinarios de nuestras fincas y empresas porque allí todo es grande y todo es abundante; que sus inmensas haciendas, sus maquinarias, sus extensos cañaverales y cultivos de montañas, y el candoroso río que corre dentro de sus montañas, le aporta la imaginación fuera de la patria, y que así como la obra de un escritor es la vejez, el reflejo de su carácter y de su alma, así como el reflejo de un empresario de la talla del señor Tinoco, crea y de primer orden del progreso nacional, es preciso reconocer que en esta época, que revela su energía de yanki y burguesa propia de un descendiente de hidalgos españoles.

El tren llegó á San José poco después de las cinco de la tarde, habiendo recorrido el trayecto con una excepcional velocidad. El señor Presidente y su comitiva, al salir de la estación, fueron recibidos, mostraban visible satisfacción por el estado de pocas horas y guardan reconocimiento por el estado de la hacienda del señor Tinoco y las personas de su familia, los hicieron los honores de un finca,

Cablegramas

Petersburgo, 29.—Avisan los despachos de Bakú que desde la marcha del virrey Vorotzoff, la situación se ha empeorado. El domingo la policía empujó un miting liberal y prescindió de varios de los concurretes. Una quinta parte de los habitantes se ha marchado de Bakú. El éxodo continúa. En esta capital no se prepara ninguna recepción para Witte.

El príncipe Mestcherky propuso se renriera la donna de Petersburgo a fin de dar los pasos para recibir debidamente a Witte. Se rechazó su pretexto de que sería imposible llevarla a cabo. Se dice que indudablemente existe fuerte sentimiento contra Witte debido a que su esposa tiene sangre judía. En los altos círculos rusos creése que sería resentido si el Czar intentara condecorar a Witte. Se dice que los círculos ultracconservadores están furiosos con Witte debido a promesas que se alega hizo este a una delegación de jueces que le visitó en Portsmouth.

Dícese que Korostovseff, ex-secretario de la legación rusa en Pekín y atacó de la comisión de paz, será nombrado ministro en Pekín.

Godzadani, 29.—Una reciente orden de Linvitch hace creer que el ejército ruso pasará el invierno en Manchuria. Continuarán la instrucción y tiro al blanco y se organizarán juegos para mantener ocupada a la tropa. El comandante en jefe dice que es imperativo que jefes y oficiales pongan su atención personal a esto.

Petersburgo, 29.—El Czar ha regresado de su excursión por las costas de Finlandia. El "Novoe Vremya" exprésase muy alarmado por el tratado anglo-nipón. Dice que constituye amenaza para las potencias interesadas en Asia y principalmente a Rusia.

Moscow, 29.—Está reunido el congreso de representantes de zemstvos y municipios presididos por el príncipe Delgourki. Se ocupa en redactar el programa político, el cual incluye completa responsabilidad ante la ley tanto para particulares como para empleados públicos. Reconocimiento de completa igualdad de derechos personales de todos los ciudadanos del Imperio; igualdad del aldeano con las otras clases de la sociedad. La libertad de habitantes de aldeas de "tntola" administrativas; abolición del Zemsky Matchnik. Reconocimiento inmediato de inviolabilidad de persona y domicilio. Garantía de libertad de conciencia, cultos, habla, reunión, asociación y prensa. Abolición del sistema de pasaportes. Declárese también a favor de completa separación del departamento de Justicia de los demás ramos del Gobierno. Inmutabilidad de los jueces, restablecimiento del sistema eleccionario de jueces y el juicio de todo acusado por el jurado. Abolición de la pena capital por el proceso administrativo y la abrogación de las leyes que autorizan la proclama de la ley marcial en forma modificada.

Petersburgo, 29.—Los representantes de Rusia en el exterior, recibieron el 21 del presente, instrucciones de invitar a las potencias un delegado acreditado a la segunda conferencia de la Haya, cuyos trabajos serán de un carácter estrictamente práctico. Tratará especialmente ó quizá exclusivamente las graves cuestiones que se presentan durante la guerra ruso-japonesa y que exigen arreglo inmediato.

Budapest, 29.—Toda la noche hubo choques en las calles centrales. Hubo muchos muertos y heridos. La excitación popular se aumenta. Se calcula que el partido independiente ganó 100,000 adherentes a costa de partidos liberal y socialista. Muchos periódicos aconsejan la pronta rotura con Austria.

Refiriéndose a la supuesta intención del Emperador de disolver la dieta, un periódico dice: Estas cosas bajo el régimen de Francisco José. Ha sido con fisco del diario Fwyegekri Magyarorszone, que publicó el poema "El paño de Francisco José". Habrá otras confesiones. Hay mucha vituperación contra el trono.

Rumoréase que el Rey tiene intención de abdicar el trono de Hungría si las próximas elecciones favorecen el partido independiente reemplazándole como soberano autocrático el archiduque Francisco Fernando. En una reunión del partido, Kossuth expresó la opinión que el Rey no ha hablado la última palabra. Apponyi y Banffy exprésanse de tal modo que indica su deseo de conseguir sus fines sin apelar a medios revolucionarios. Una gran parte de los socialistas se oponen a medidas violentas.

Viena, 29.—Fojervary ha llegado para conferenciar con el Rey relativo a los próximos pasos que se han de dar. Rumoréase que su Majestad tiene intención de nombrar gabinete absolutista y clerical bajo la presidencia del conde Zichy excluyendo del poder a los socialistas.

Londres, 29.—El corresponsal del Morning Post en Budapest dice que la situación se empeora cada día. El elemento radical amenaza inundar el partido moderado y llevar al país a palos extremos. Las referencias públicas a la dinastía se hacen en un tono que es imposible reproducir. Los diarios principales urgen la organización de un solo partido bajo la dirección de Kossuth. Apoyan esta idea Kossuth, Apponyi y Banffy.

París 29.—El tratado anglo-nipón ha sido muy comentado. En los círculos oficiales se considera conformable con los intereses franceses. Se hace notar particularmente que Francia no busca expansión territorial en Asia. Así es que las estipulaciones para el mantenimiento del statu quo están de acuerdo con la política francesa. Se abriga la esperanza de que el tratado sea satisfactorio para Rusia, pero parece que hay alguna duda relativa a la completa adiescencia aunque las explicaciones tienden a remover su oposición.

Nueva York, 29.—Hablado de la alarma del Gobierno por el aumento de derechos aduaneros en Argentina, el "Plain Dealer" de Cleveland dice bajo epígrafe "Tit for tat": Sería de interés saber en qué piensan los Estados Unidos su protesta. Después de haber construido una muralla de tarifas con la deliberada intención de excluir productos extranjeros de sus propios mercados, cómo tiene el descaro de disputar el derecho de hacer otro tanto a los demás?

Buenos Aires, 29.—Avisa un despacho de Desterro que encayó sobre un arrefice, cerca de Penha, el crucero "Nueve de Julio", insignia de la escuadra argentina que visitó Río Janeiro. El arrefice está situado a 40 millas de Penha. Es muy peligroso para navegación. No hay detalles todavía.

En San Pedro del Mojón, a trescientas varas de la estación de Fuentes, por la calle real de la Granadilla, se vende una higiénica y bonita casa de campo con tres cuartos de manzana de cafetal en muy buen estado. Entérense con Ramón Zelava. Set. 30. 5 v.

LA CONFIANZA CASA DE PRESTAMOS A la una de la tarde del lunes día 9 de octubre próximo y en el local de la expresada casa de préstamos, se procederá al remate público de las prendas de plazo vencido que no hayan pagado sus correspondientes intereses. Agustín Solís. San José, setiembre 27 de 1905. 8 v.

AVISO Hago constar que vendí mi establecimiento en "Jiménez" a don Pedro Alvarado. Mónica Ortega. Setiembre 27 de 1905.

QUIERO ALQUILAR Una casa de tamaño regular con potrero, para una familia extranjera, por la Sabana, San Pedro 6 San Juan. Diríjanse con todos sus pormenores a X. X. X., editor de este diario. Set. 27. 5 v.

BUENA GRATIFICACION Se dará a la persona que encuentre y devuelva un prendedor de corbata que se perdió en el trayecto de La Cabaña al Banco de Costa Rica. Para informes en esta Oficina. Set. 26. 10 v.

AVISO Se vende una seca de cueros al lado del Rastro Nuevo. Diríjase al apartado 356. Set. 26. 8 v.

LOCAL PARA COMERCIO Se alquila del quinto del cortante en adelante el que ocupa la "Sacertera de París" de don Miguel Borsini, vecino de Assmann y C., y frente a don Manuel Romero. Alejo Aguilár B. 24 de setiembre. 8 v.

AGENCIA DE FUNERALES y circulación SIGLO XX, la mejor en el país, de Manuel A. Poveda, agente general del NOTICIERO. 9 de Setiembre

SERA PREMIADO Una buena gratificación dará a quien me presente una cruzcita formada de siete brillantes montados en plata, y que fué perdida hoy en un carro del tranvía.—María E. de Monge. Set. 23

CRONICA (cont. desde la p. 2)

Destino militar El comandante mayor don Benigno Artavia ha sido destinado a prestar sus servicios a la plaza de Liberia.

Herido El Jefe Político del cantón de Goicoechea llamó ayer al médico del Pueblo para que fuera a reconocer a un herido que hubo en aquel cantón.

Robo Antier noche lo robaron a la señora doña Cristanta de Medina alhajas por valor de \$ 200-00. No se sabe quién sea el autor del robo.

Reina gran interés Entre las personas pudientes por sacar las VALIOSAS ALHAJAS que el 9 del próximo octubre a la una de la tarde se rematarán, en el Juzgado 2º Civil.

A decir verdad, es esta una ocasión como pocas se presentan para realizar un negocio espléndido.

Artes de brillantes con esmeraldas, id de turquesas rodeados de brillantes, id de preciosos solitarios, anillos de solitarios, prendedores de brillantes, anillos de zafiros y brillantes, id de turquesas rodeados de brillantes, collares de diamantes y brillantes, y un escogido y valioso lote de las más finas perlas. ¡Qué gana! Poder sacar estas riquezas a mitad del costo. Bien aventurados los que tienen porque ellos harán el gran negocio.

Pueden verse las joyas donde don Cayetano López García.—Setiembre 30. 2 v.

Noticia desagradable Persona respetable y bien informada del asunto, nos informa que el joven don Alfredo, hermano de nuestros estimados amigos don Ernesto y don Gregorio Martín, fué víctima de una deplorable desgracia en la capital de la República mexicana. Parece que un tranvía lo estropeó.

Atarraz Fue motivo de gran alarma ayer entre los vecinos del barrio de la Soledad, el haber encontrado en un rincón de una apartada calle de aquel lugar, algunos pañales pringados de sangre. Algunos timoratos se imaginaron que se trataba de un crimen, otros hicieron comentarios de diferentes modos, pero lo cierto del caso es que la cosa metió tal ruido, que la policía tomó cartas en el asunto. Al investigar lo ocurrido resultó no ser nada.

Por una lora Dos comadres llamadas Francisca y Dolores Lizano, trabaron riña a consecuencia de una maldita lora que la primera de las comadres citadas tenía en la puerta de su casa, lora que hablaba verdaderos inmundables, y que la comadre quejosa no podía oír sin sonrojarse. La policía intervino para que el malcriado animalito fuera quitado de su lugar acostumbrado y trasladado al interior de la casa. Francisca creyó que la orden de la policía provenía de su vecina y esto originó la riña, de la cual salió herida la comadre quejosa.

Magnífico La Jefatura de Sanidad ordenó la limpia de la acueducto de las Pavas, acueducto que es un foco infeccioso en todo su curso. Lo grave del asunto está en que de esta acueducto se surten de agua algunos pueblos de los alrededores de San José. Sería conveniente que la Municipalidad fuera pensando en que las aguas que corren por aquella acueducto le hiciera por medio de una tubería de hierro.

Por una mujer Un tal Florencio Vindas intentó poner fin a sus días, tomándose una dosis de veneno, atentado que se le frustró debido a la intervención de un amigo. Y todo fué porque amaba con delirio a una "alla" que no le correspondía.

Lesionada Antonia López sufrió una lesión en la cabeza, lesión que le infirió con arma contundente una su compañera llamada Rosa Sagura.

Carrocerías Don Hilarión Quezada nos informa que hace varias noches está saliendo un fantasma en la plazoleta y solares vecinos del Rastro Viejo.

Si se tratara de alguna mula del diablo como la que salía hace años por el barrio de la Soledad, fantasma que siendo ni mula ni diablo, fue capturado por el ex-Comandante de Policía don Nazario Castro?

Por poca cosa Matilde Hernández Méndez, fué groseramente castigada por su esposo, por cuanto la tal Matilde vendió en ausencia del agresor, todo el menaje de su casa, entregándose luego a las delicias de Baco.

Acuerdo La Municipalidad del cantón del Parícal emitió el día 17 del mes en curso el siguiente acuerdo: Artículo 6º.—Manifiesta don Apod...

Exámenes Hemos oído entre los que se ocupan de asuntos de enseñanza que en el presente año no habrán exámenes oficiales de fin de año, en mérito a las muchas circunstancias habidas en contra del tiempo lectivo.

Si así resulte, quizá se consigan otros beneficios: un poco más de estudios y una regular economía. El asunto merece ser atendido.

Viaje Nos aseguran que Minor C. Keith partirá próximamente para la República de Honduras en viaje de negocios. El señor Keith tiene intención de exportar de aquel país gran número de ganado vacuno para el negocio en ésta.

Entre nosotros Antier noche llegaron a esta ciudad procedentes de París, dos de los hijos del ex-Presidente de Honduras, don Marco Aurelio Soto. Dentro de poco tiempo visitará a Costa Rica el padre de estos jóvenes.

Medicinas "La Gaceta" de ayer registra el siguiente aviso:

"Se solicitan médicos para proveer las Medicaturas de los circuitos 2º, 3º y 4º de esta provincia. Además de los \$ 150 00 mensuales que fija el Presupuesto como sueldo oficial, los respectivos Municipios mantienen en los circuitos 2º y 3º una subvención de \$ 25-00 mensuales.

Retrazo El tren ordinario de pasajeros de Limón, llegó antier a las 11 p. m. El retraso se debe a que la máquina que conduco los carros se descompuso en Tacurrique por espacio de tres horas, ó sea mientras tanto fué a traerlos otra máquina que se encontraba en Cartago.

Paseo Antier estuvo de paseo en Juan Vinas el señor Presidente de la República, por invitación que le hizo don Federico Tinoco, Presidente del Congreso. Le acompañaron el señor Ministro de Hacienda, los Subsecretarios Lara y Alvarado, Ministro americano señor Merry, el Ministro del Perú señor Pazet, el Encargado de Negocios de la República francesa señor Emilio Jore, el diputado señor González Viquez y otras varias personas que no recordamos.

Los ilustres huéspedes fueron obsequiados en la casa de campo del señor Tinoco, con un espléndido almuerzo. Regresaron a esta ciudad ese mismo día a las 5 p. m.

Circo de toros Sabemos que el doctor don Luis Cruz ha terminado las gestiones para que la cuadrilla de toreros que ha estado trabajando ultimamente en Puntarenas, se haga cargo de dar corridas en el circo que pronto estará concluido en el campo de frontón Beti-jal.

El doctor Cruz se ha empeñado con entusiasmo en que el público josefino goce pronto de los espectáculos tan románticos.

Personajes Ayer tuvimos el gusto de saludar a nuestro amigo el escritor y periodista don Juan Arrillaga y Roqué, quien en breve se embarcará con rumbo a Venezuela.

Después de larga y penosa enfermedad se halla un tanto restablecido el activo comerciante don Celestino Gómez.

Regresó de su viaje a la República de El Salvador el caballero italiano don Carmine Murolo.

Mucho celebramos que nuestro distinguido amigo don Gerardo Castro se halla completamente restablecido.

Se vende un villar con todos sus accesorios... Para precio y condiciones dirigirse a Manuel del Puerto. San Francisco de Dos Ríos. Setiembre 17. 10v.

Casa cómoda. Se alquila la casa de madera de don Manuel Echeverría, sita en el barrio de Amón. Entendarse con don Gerardo Echeverría. Setiembre 28. 10v.

CALDERA Y MOTOR Se desea comprar una caldera y un motor de quince ó más caballos de fuerza que estén en buen estado. Para informes en esta oficina. Setiembre 28. 10v.

Se alquila una casa 100 varas al Norte del Parque de Morasán, con muebles ó sin muebles, con instalación de luz eléctrica, lugar muy sano. Para informes dirigirse al apartado n° 446 á F. P. Smith. Setiembre 23

VENDO casa de Pantareñas también real lizo á precios fabulosamente reducidos. Pormenores: Carlos Castro S. en Alajuela. Informes en San José, don José Vargas Gómez. Set. 21. 10v.

Se alquila un solar, un local para abastillería y un potrero. Dirigirse á la oficina de don Francisco Peralta. Sbre. 26. 10v.

VENDO 6 hoy en arriendo á muy módico precio un potrero situado por el lado del cementerio de esta ciudad.—Set. 21. 10v.

Pedro Freer García, se hace cargo de toda clase de trabajos de pintura, ebanistería y tapicería, y composición de muebles. Recibe órdenes en su casa de habitación, situada 175 varas al Sur de la curva del Parque de Morasán. San José, Setbre. 22 de 1905. 1m.

A 11 ojo mensual se desea colocar @ 2,000 á largo plazo y con garantía hipotecaria. Escribáse al apartado 468. Octubre 1° 10v.

Arillas de esta ciudad.—Se compra una casa de regular tamaño y con solar. Se paga al contado. Para informes en esta oficina. Setiembre 24. 10v.

Se venden dos casas buenas, que dan el uno por ciento mensual. Una casa queda oien varas al Norte de la Casa Presidencial, y la otra al Sureste del Parque Nacional. Las vende el doctor M. Fischel, frente al Correo. 31 de Agosto 1 m.

Para temporada; se desea vender una casa y solar en Santo Domingo de Heredia, 100 varas al Norte de la plaza vieja. En esta oficina se informará.—Setiembre, 24. 10v.

Talabartería. Si desea Ud. una buena obra de talabartería, corra al nuevo taller establecido en los bajos de la casa del doctor Rucavado, donde encontrará el mejor trabajo, tanto para obras nuevas, como para composiciones de toda clase. Materiales de primera clase. Setiembre 28. 1m.

Se necesita un refrigerador grande, en buen estado. La persona que quiera venderlo puede dirigirse á Gabriel Coronado. Setiembre 29. 1m.

Se cambia una casa en el centro de esta ciudad por una finquita pequeña á los alrededores de San José. Ya sea por la Urus, San Juan, Guadalupe, San Vicente ó el Mejón. Para informes en esta oficina. San José. Setiembre 21. 10v.

# RETRATOS

al crayón, garantizando su parecido, su duración y su finura, mejores que los que se mandan hacer al extranjero, pues para ampliaciones en máquinas, aquí hay quien los haga y más baratos. Mánden sus órdenes al que suscribe y quedarán complacidos.—Manuel Zúñiga A. 22 de Setiembre. LA PUEBLA.

# JARDINERÍA

ARTÍSTICA DE ANDERSON

Es siempre la

única que merece el

trabajos de verdadero arte, sus precios moderados, y por ser su dueño uno de los pocos que saben complacer al público.

Se habla español, inglés, alemán, francés, italiano, y los idiomas escandinavos. 8 de Setiembre.

# Gabinete eléctrico terapéutico

Desde el primero del mes en curso se trasladó, cincuenta varas al Sur del local que antes ocupaba, en la calle 12, Sur, enseguida de la casa de don Fabián Esquivel. 3 de Setiembre 1 m.

# ¿Oportunidad?

Vendo en Tres Ríos una hermosa propiedad, por su situación especial frente á la iglesia y al parque con lindísima vista del serro de la Carpiñera al Oeste; tiene salida por cuatro calles, son tres casas; la principal está equinera con la carretera nacional que viene de San José para Cartago, ha sido siempre ocupada con establecimiento de licores y abarrotes; punto inmejorable para el comercio, las otras dos casas son más pequeñas, están al lado de la grande. También vendo un potrero de cinco ó seis manzanas, una de café al pie del cerro La Carpiñera como á un cuarto de hora á pie de la iglesia; el potrero es inmejorable es de estilla. Para precio y condiciones entenderse con su dueño. Francisco W. Blanco, en la misma casa. Setiembre 15. 1m.

# Nuevo Hotel Venezuela

Ofrece al público sus habitaciones bien ventiladas y aseadas y con muebles nuevos, dando hospedaje y alimentación á 1-50 al día y por mensualidad 40 colones. Pensión á 20 y 25 colones. Se mandan alimentos á domicilio, y se alquilan cuartos amueblados. Se habla inglés y francés. — RICARDO MORENO, Admór. Sibre. 13. 1m.

# Negocio Brillante

Por no poderle atender debidamente se vende en magníficas condiciones para el comprador, una finca constante de 450 hectáreas de terreno inmejorable para el cultivo del banano, con 30 hectáreas sembradas y ya en producción. Hay contrato con la United Fruit para el recibo del banano. La finca está situada en la región de Río Banano á cuatro millas de Puerto de Limón y contigua á la finca Santa Rosa de la United Fruit y C<sup>a</sup>; los terrenos son planos, en su totalidad secos, con desagües naturales que impiden la formación de pantanos, y tiene buenas aguas; hay un rancho grande para peones. Para los demás informes precio y condiciones entenderse con don Manuel V. Blanco en San José ó con don F. de P. Gutiérrez en Limón. 1 m. Setiembre 15.

# Aviso importante

El resultado de los muebles y toda clase de sillars que se compran en los almacenes de primer orden, después de haberlos usado años cuantos años; es volver á quedar nuevos. llevándolos á que los retoquen al nuevo taller de Carpintería, al orfebre, ebanistería y colchonería de don Murillo Montero Fornas, situado frente á la Inspección General de Enseñanza, cincuenta varas al Este, de la ferristería de los señores Rodríguez y del Almacén de Robert y Hermanos. Este taller comenzará sus tareas y quedará á disposición del público, el día 2 del mes de Octubre entrante. Nos comprometemos á hacer toda clase de trabajo en los ramos arriba indicados, especialmente en el de sillars. Ofrecemos buen trabajo y precios muy bajos.—20 de Setiembre.—1 m.

Tipografía de EL NOTICIERO

# CERVECERIA TRAUBE

Cerveza Negra Lager Beer

Marca Estrella

BEST STOUT POTERR

# Línea de vapores de la United Fruit Company

Se pone en conocimiento del público, que hasta nuevo aviso no se admitirán pasajeros para New Orleans ó Mobile, debido á reglamentos de cuarentena.—R. J. SCHWEPPE, Administrador. Limón, Agosto 8 de 1905.

**ROPA HECHA**  
para caballeros,  
de todas clases y confecciones

**CORTE ELEGANTE** TRABAJOS A LA MEDIDA

**ROBERT HERMANOS**  
San José

Hay inmensa existencia de casimires para prendas finas y corrientes

Lo más nuevo y CHIC en Camisas, Cuellos, P.ños, Corbatas, Paraguas, Gantitas, Capps de hule, etc.

San José, Costa Rica  
Julio 13 de 1905  
1 m.

# Cacao Río Hondo

De venta en la casa número 248, calle Central, Norte, precios por quintal, colones 20, 22 y 23, 24.50 cts. CACAO molido, 50 colones, las cien libras 9 de Agosto. 1 m.

# LINEA DE VAPORES DE ELDERS & FYFFES (SHIPPING) LIMITED

A LOS EXPORTADORES DE CAFÉ No olvidarse que ninguna línea ofrece las ventajas para el envío de café de Costa Rica, que la línea de Vapores de Elders & Fyffes (Shipping) Limited. Los nuevos, rápidos y cómodos vapores "Zeut", "Pacnare" y "Nitoya", están ya en servicio, y así como los demás de esta línea, hacen la travesía directa entre Limón, C. R., y Manchester, Inglaterra. Esta es indudablemente la línea IDEAL para los exportadores de café y cuanto á comodidad para los viajeros, no tiene rival.—R. J. SCHWEPPE, Agente. Limón Costa Rica, Julio 17 de 1905. 3 m.

# Al público en general

Ofresco mis trabajos profesionales: Me hago cargo de toda clase de trabajo especialidad en puentes y coronas. Dantaduras muy artísticas y durables.

ÚLTIMO MÉTODO DE ESTADOS UNIDOS

Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 á 11 a. m. y de 2 á 5 p. m. Los domingos y días de fiestas de 7 á 11 a. m. Fuera de las horas de oficina se cobrará el doble por los servicios profesionales Dr. E. Friis, Cirujano dentista; casa que fue de don Telésoro Alfaro, calle de tranvía junio 23

# A los hacendados de Café

Después de haber practicado varios ensayos personalmente y de estudios comparativos con los hechos en el Brasil, Jamaica, Guatemala, Cuba, Java, Ceylán, Madagascar, etc. etc. á lo cual he agregado al conocimiento que tengo de nuestras zonas cafetaleras y del arbutio que los puebla, he llegado á formular un abono químico de mi fabricación, que ofrezco al público en la seguridad que satisfará á los más exigentes. — Es verdaderamente excepcional como fuerte concentrado, apropiado á las exigencias de CAFFÉ, y por la buena calidad de las materias primas que lo forman.

Precio para una manzana, sesenta colones.

Puede aplicarse á media dosis y á menos si se quiere. — Debiendo hacer cuanto antes el pedido á Europa y con el objeto de saber de antemano QUÉ cantidad debo preparar. Agradeceré á los quequieran favorecerme, que se sirvan darme sus órdenes á la mayor brevedad posible.

**GUILLEMO ECHEVERRÍA, Ing. Agrícola**

30 de Agosto 1m. alt. Cañilla 440